

LA NAISSANCE DE L'ASSEMBLEE NATIONALE

OU SIEGE L'ASSEMBLEE NATIONALE ?

Le palais Bourbon est le bâtiment qui abrite depuis 1879 l'Assemblée Nationale française, installée depuis plus de deux siècles sur les bords de la Seine, face à la place de la Concorde : c'est la vie politique française qui est représentée, un lieu où chaque jour se font les lois qui régissent la société française.

Si l'activité parlementaire y est souvent intense, l'Assemblée n'est pas réservée qu'aux seuls députés et ministres. Elle est ouverte à toutes et à tous.

Le **palais** a été construit à Paris à la demande de la duchesse de **Bourbon**, la fille de Louis XIV, dans les années 1720. C'est pour cela qu'il porte son nom !

Visiter l'Assemblée nationale, c'est s'immerger dans l'histoire de notre pays en entrant au cœur de la démocratie, c'est comprendre le fonctionnement concret de notre République. Enfin, c'est une leçon de civisme indispensable à tout citoyen.

L'ASSEMBLÉE NATIONALE : UNE INSTITUTION NÉE DE LA RÉVOLUTION

L'histoire de l'Assemblée Nationale commence en 1789, aux débuts de la Révolution. Les finances du royaume sont alors au plus mal, les protestations se multiplient, et la monarchie commence à vaciller. Le 4 mai 1789, Louis XVI est ainsi contraint de convoquer les États généraux à Versailles : Il s'agit de réunir les trois ordres qui composent la nation - la Noblesse, le Clergé et le Tiers-Etat - afin de trouver une solution aux problématiques budgétaires.

Mais le 17 juin 1789, le Clergé et la Noblesse ne réagissent pas au projet d'Assemblée Commune proposé par les députés du Tiers-Etat.

Ces-derniers, réunis dans la salle du Jeu de Paume de Versailles et conscients d'être les véritables représentants de la nation, se proclament en assemblée délibérante représentative du peuple. Ils prennent alors le nom d'**Assemblée Nationale**, et le 20 juin 1789, toujours dans la salle du Jeu de Paume, ils font le serment de ne pas se séparer avant d'avoir donné une Constitution à la France pour fixer le rôle de chaque pouvoir. C'est le célèbre **Serment du Jeu de Paume**. Lorsque les gardes royaux tenteront de déloger les députés du Tiers-Etat, Mirabeau lancera alors sa célèbre phrase :

« Allez dire à votre maître que nous sommes ici par la volonté du peuple et qu'on ne nous en arrachera que par la puissance des baïonnettes. »

Cette origine révolutionnaire marquera à jamais l'identité de l'Assemblée. Elle est la voix du peuple souverain. Un peu plus de 5 ans après le fameux serment, le Palais Bourbon, est choisi et aménagé pour héberger le travail des députés qui composent désormais l'Assemblée nationale.

ANECDOTE : POURQUOI MARIANNE INCARNE-T-ELLE LA RÉPUBLIQUE ET QUI EST-ELLE ?

Figure emblématique de la République française, **Marianne personnifie les valeurs de Liberté, d'Egalité et de Fraternité.** Elle est représentée comme une femme libre, souvent coiffée du bonnet phrygien et portant les traits d'une femme du peuple.

Mais pourquoi ce prénom ? « Marianne » est en réalité la contraction des deux prénoms féminins les plus courants dans la population française de l'époque : Marie et Anne. En adoptant ce prénom simple et commun, les républicains affirment l'ancre populaire de leur idéal politique : **une République qui parle au plus grand nombre.**

C'est pourquoi elle trône dans toutes les mairies de France, orne les timbres, les pièces de monnaie et les documents officiels.

Marianne pouvait prendre les traits d'une personnalité féminine française : Brigitte Bardot, Catherine Deneuve ou encore Laetitia Casta lui ont prêté leur visage.